

Los Debates

AÑO XIV

DIARIO POLITICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARCA

NUM. 2575

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.
Anuncios y comunicados, a precios convencionales.

TORTOSA

Sábado 16 de Noviembre de 1901

PUNTOS DE SUSCRIPCION:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3.
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31
Cebrian y Compañía.

CAMINO de otra catástrofe

No puede ser más triste y sombrío el cuadro que ofrece nuestra nación a la mirada del observador imparcial. Es el cuadro que han dibujado en la Historia las naciones que acaban, los pueblos que perecen, las civilizaciones que se extinguen, las inteligencias que se anublan y apagan y los poderes que se hundén. Es algo más que todo lo que conocieron nuestros mayores en las sangrientas y al parecer inacabables revueltas del siglo pasado. Mucho más que lo sucedido en los días más tenebrosos de nuestra decadencia. Es algo que llena el espíritu de patrióticos temores, el alma de inacabables anhelos, y a la opinión pública de todos los rencores y de todos los extravíos del desaire y de la desesperación. Es el cuadro de una nacionalidad que naufraga y que pide un piloto que la guíe, un Gobierno que la gobierne, y que sólo encuentra en las alturas la eterna helada de una invencible indiferencia, hija de los Gobiernos impotentes.

Nosotros no recordamos nada parecido a esto, ni dentro de España ni fuera de ella. Hemos agitado y revuelto las páginas de la Historia Universal en busca de ejemplos, y más que de ejemplos, de consuelos a nuestra angustia y zozobra creciente, y confesamos ingenuamente la esterilidad de nuestra excursión a través de los tiempos y de las edades.

No hemos encontrado nada que a esto se asemeje y parezca. Claro está que sin esa investigación todos recordamos los días tempestuosos y aciagos de otras naciones: la guerra de «las dos Rosas» en Inglaterra, su revolución sangrienta, sus proscripciones y sus cadalsos. La caída en Francia de los Valois y el advenimiento de los Borbones, los crímenes, los exterminios y la sangre derramada en luchas dinásticas y en persecuciones religiosas. De todo eso hemos pasado nosotros también. Mas de lo que no ha pasado, ni nosotros, ni nadie, es de la inmensa calamidad de no tener Gobierno. De eso no hay ejemplo, ni en ésta ni en las pasadas edades.

Gobiernos buenos y Gobiernos ma-

los los hubo y los habrá siempre. Naciones condenadas a no tener Gobierno no hay más que un caso. El que desde hace cuatro años ofrece a la vista del espectador la entristecida nación española.

¡Cuánta no es, por tanto, la responsabilidad de los que, habiendo recibido un día a manos llenas los medios de reconstituir el partido liberal conservador, dilapidaron aquel caudal y disolvieron la hueste! ¡Cuánta no es, por tanto, y al propio tiempo la responsabilidad de los que en la última crisis, cuando la Corona, puesta en el duro trance de optar por una de dos negaciones, la tremenda negación silvelista y la aciaga negación sagastina, pidió, aconsejada por el Memorandum del general Azcárraga, una nueva orientación por medio del concierto de las fuerzas armadas, impidieron que ésta se realizara y arrojaron los destinos de la nación y del Trono en brazos de un anciano respetable, pero totalmente acabado para la empresa, siempre árdua, de dirigir los destinos de un pueblo, y sin otro auxilio que el de una numerosa cohorte de ambiciosos pigmeos que, más que para ayudarle, habían de servirle para acibarar su vejez y su casi extinguida existencia política!

La premisa se sentó entonces; las consecuencias se tocan ahora. Las responsabilidades ¿cuándo se depurarán?

Las causas son conocidas. Las causas son las desdichadas soluciones políticas y los inhábiles medios de gobierno puestos en acción desde la muerte del Sr. Cánovas a hoy. Desde entonces vamos recorriendo un plano inclinado que nos conduce a una nueva y tremenda catástrofe, a la puerta de la cual, en vano es ocultarlo, nos encontramos ya, porque la nación, huérfana de todo gobierno ó presa de la anarquía, se agita sordamente desde un extremo a otro de la Península, y aquí nos puede sorprender a la hora menos pensada lo inesperado.

Demostración concluyente de este

estado de cosas han sido las últimas elecciones generales para la renovación de Ayuntamientos, porque más que elecciones han sido una refriega en todo el Reino para arrebatarse los nombramientos de concejal, por la fuerza y la violencia, de unas a otras manos. Demostración concluyente de la impotencia de las dos fracciones que alternan en el poder, han sido el maridaje en que las hemos visto ir a la pelea y a la refriega, y después al reparto del saqueo y del botín. Demostración concluyente es el hecho de que, habiendo caído del poder el Ministerio Azcárraga, porque este ilustre general no veía la posibilidad de hacer un presupuesto, estemos en Noviembre sin presupuesto, aun después de un cambio de política, de la disolución de unas Cortes, de unas elecciones generales de diputados y senadores y del consiguiente trastorno en todos los niveles. Demostración concluyente es que veamos un día y otro a la cabeza del Gobierno a un hombre enfermo y digno, por tanto, de todos los respetos, que no puede asistir a las Cámaras, que es un milagro que pueda salir a la calle, que es un prodigio que diga cuatro palabras sin sentido, si por acaso interviene en algún debate, y de cuya existencia no se dan al público otras referencias sino las de si ha conferenciado ó no con S. M. la Reina Regente por teléfono.

¿Qué más se quiere, ni qué más se pide? ¿Había exageración, ni hipérbolo, ni malquerencia a nadie cuando al principio decíamos que lo que aquí estamos viendo no se ha visto jamás entre nosotros, ni dice la Historia que lo hayan presenciado ni visto otras naciones?

Que no hay régimen, se dice; ¿cómo ha de haberlo? Que el Parlamento es ineficaz; ¿cómo no ha de serlo? Si todos nos dirigimos al vacío, ¿qué ha de resultar de todo esto sino esta espantosa negación?

Mas como así no es posible la vida de las naciones, el dilema de que no hace mucho hablamos se irá imponiendo a todas las conciencias. ¡Hay que salvar a España!

Y hay que salvar a España, porque es falso que la nación esté caída, ni falte en ella patriotismo y grandeza. Aquí es posible todo, si se quiere que lo sea. Aquí es fácil pasar de esta situación caótica y miserable, a una época de relativo esplendor con sólo querer. La masa es buena, la nación es la de siempre. Lo que falta es Gobierno que gobierne y hombres que dirijan.

Enmiéndese, pues, con presteza el error de la última crisis. Vamos a la solución de ésta en que estamos, y si ahora, como todo parece indicarlo, triunfan sobre los viejos errores las verdades proclamadas por los que vienen predicando una nueva política de paz, de conciliación, de concordia y de amor al país, tal vez veamos alejarse todos los peligros que abrumaban los ánimos y abaten los espíritus como la luz disipa las tinieblas.

El almanaque

Lo han puesto frente por frente de mi mesa. Sobre el cartón donde ha hecho el artista caprichosos primores de dibujo y de color, se destacan las hojas que cubren el almanaque de un año. Tiene cuatro guarismos por portada, sólo cuatro guarismos, que guardan el secreto del porvenir. Amanecerá el primer día del año nuevo, caerá la tapa que cubre mi almanaque, y contrastando con alegría del color y del dibujo de cartón que la rodea, aparecerá una hoja blanca como la cabeza de los ancianos, como la nieve de las sierras, y en medio de esa hoja blanca un número negro, muy negro, como los velos del luto, como los pensamientos tristes. Día por día irán cayendo todas las hojas, y siempre serán negras y blancas, con esa monotonía del tiempo que transcurre, con las esperanzas futuras y las impresiones pasadas; y siempre serán blancas y negras, porque en sus márgenes pudiéramos escribir un recuerdo de ventura ó un recuerdo de dolor; y siempre serán blancas y negras porque dejarán en nuestro espíritu en el trascurso de un año luz y sombra, vida y muerte.

Cuando la última hoja caiga del almanaque y quede ya sin un día que marcar aquel libro del tiempo, el cartón de colores llamativos y de dibujos caprichosos estará ya ajado, feo, y nosotros, mirando cómo han cumplido su augusta misión destructora los cuatro guarismos de la portada, pensaremos con pena en que aquellas hojas caídas son por lecciones diarias de la experiencia, canas en la cabeza y copos de nieve en el corazón.

BANZACA.

A VUELA PLUMA

Aún no usamos...

Esto puede decirse de los concejales electos, pues aún se ignora si se presentarán ó no protestas y si éstas tendrán ó no consecuencias, y ya empieza la marea entre viejos y nuevos, y mientras alguno de los del último bienio la emprende contra los electos, alegando más antigüedad y mayores méritos, entre los electos se acaricia el proyecto de formar un tribunal de honor para expulsar del seno de la corporación á uno de los antiguos cuya vida y milagros, en opinión de sus colegas, le hacen indigno de sentarse en los sillones edilicios.

El administrador de consumos D. Juan Bautista Angela, que con su seriedad olímpica se ha convertido en la piedra angular donde descansa la actual situación municipal, se ha dado de baja en la suscripción de nuestro periódico.

Lo sentimos de veras, porque ahora es cuando más le convenía al administrador de consumos leernos, entre otras cosas que irán saliendo, porque nos proponemos explicarle cómo se deben confeccionar las nóminas de consumos con arreglo á la ley.

Hace algunos meses, un concejal pidió al Sr. Alcalde, en una de las sesiones, las nóminas de consumos de Junio y Julio último, pues no podía concebir el concejal que ascendieran á *once mil y pico de pesetas*, esto es, tres mil pesetas más que en iguales meses que cualquiera podía convencerse de que por falta de personal algunos puntos estaban abandonados y en el felato de los Cuatro Caminos un celador desempeñaba las funciones de fiel.

Lo que pasó en aquella y otras sesiones no queremos recordarlo; basta consignar que el *alcalde se puso enfermo*, que las nóminas no aparecieron y que, viéndose acosado el alcalde accidental Sr. Curto por el citado concejal, en un momento de expansión, que, como saben todos, acostumbra á tener á menudo, le dijo:

—No se empeñe V. en ver las nóminas de Consumos, ni nada de la Administración.

—¿Por qué? contestó aquel concejal con extrañeza.

—¿Por qué?... ¡Pues porque no existen!

—¿Que no existen nóminas?

—¡No! Ni nóminas, ni nada. Aquello es un cantón independiente, donde ni el alcalde ni los concejales tienen autoridad alguna.

Esto, como comprenderá el Sr. Angela, no se lo contamos en son de censura, de cuyo vicio... ¡Dios nos libre! sino para demostrarle cuán útiles han de serle en lo sucesivo nuestras lecciones, no solo en este capítulo de las nóminas, que conocemos muy á fondo y del que apenas si hemos empezado la exposición, sino en otros muchos servicios en los que se ha creído maestro, cuando es solo un novato ignorante y atrevido.

En la papelería y librería de D. Francisco Biarnés, calle de la Ciudad y Pasaje Franquet, se ha reci-

bido un completo surtido de almanques de pared y bolsillo tan lujosos como elegantes y económicos. A pesar de la inmensa variedad de almanques que hoy se conoce y de las exigencias cada día mayores del comprador, en el establecimiento citado podrán satisfacer sus deseos y exigencias en este ramo las personas mas descontentadizas y de mejor gusto.

A sus numerosos parroquianos regala este año el Sr. Biarnés un hermoso almanaque de pared tan artístico como elegante.

A continuación publicamos las Escuelas vacantes en este distrito universitario cuya provisión no puede hacer el Rectorado por falta de aspirantes:

Provincia de Tarragona.—De niños: Pasanán, Riudoms, Vilella-Alta, Lloá, La Palma, Pradell y Morera, con 625. De niñas: Regués (Tortosa), Freginals, Vallfogona y Cabacés, 625. Auxiliarias de niñas de Amposta, 625. De ambos sexos: Arbolí, Pontils (Santa Perpétua) y Caballá del Condado, 500. Incompleta de niños de Hospitalet (Yandellós), 500.

Sustituciones.—En la provincia de Tarragona: de niñas, en Darmós (Tivisa), con 500.

Según leemos en los periódicos de ayer, han resultado concejales electos por Barcelona los señores de Buen, Serra, Carné, Nebot, Suñol, López Gómez, Albó, Pella, Pons, Avilá, Nuri, Salas Antón, Fabra, Puig y Cadafach, Cambó, Buxó, Marial, Grañé, Moles, Mir, Más, Gisbert, Gual, Gual y Gual, y Gual, 6 sea 11 regionalistas, 10 republicanos y 4 fusionistas, quedando pendiente el empate del distrito 5.º.

De Roma comunican que es allí creencia general que el bandido Muselino no será juzgado en Reggio, en atención á que la mayoría de los habitantes de esta población son partidarios del bandido y la vista de la causa podría dar lugar á incidentes tumultuosos.

La policía rusa ha descubierto la existencia de un complot anarquista para hacer volar el tren imperial al regresar el Czar de Spala á San Petersburgo.

Ayer, durante todo el día permaneció el firmamento encapotado, cayendo á intervalos ligera llovizna, que, como de costumbre, dejó intransitables nuestras calles más céntricas.

Se ha dispuesto que á medida que lo exijan las necesidades de cada cuerpo, cambien los batallones de cazadores y de montaña el pantalón grancé, actualmente en uso, por el de color azul, del mismo tono que el capote, con franjas verdes.

Durante el pasado mes de Septiembre se desembarcó en el puerto de Tarragona 1.190.014 kilogramos de trigo.

En la reunión que celebraron el martes último los decanos de las distintas Facultades, bajo la presidencia del Rector de la Universidad de Barcelona, se acordó aconsejar á los estudiantes que bajo ningún concepto realicen, ni consientan que

á su lado se realice, ningún acto que pueda ofender á individuos del ejército ó de la benemérita, acuerdo que han hecho público los catedráticos en sus respectivas clases.

Dicen de Lérida que el llamado estihuet de Sant Martí es este año un invierno abreviado, prematuro y rigurosísimo.

La helada de anteayer fué de las que forman época. Los viejos no recuerdan un mes de Noviembre más pésimo que el actual.

Se anuncian las vacantes de un beneficio de organista en la catedral de Segovia y una canongía en la Seo de Urgel.

Término para presentar instancias solicitando la primera, treinta días que finen el 30 del corriente, y para la segunda, cuarenta, que acaban el 16 del próximo Diciembre.

Recíbense noticias acusando haberse desencadenado furiosos temporales en el Canal de la Mancha.

Numerosos buques han tenido que refugiarse en los puertos más próximos.

Dentro de breves días se abrirán al público, en Reus, dos panaderías colectivas por cuenta de la federación local de las clases obreras.

El director de Sanidad ha teleografiado al Gobernador civil de la provincia manifestándole que ha salido de Glasgow, con rumbo desconocido, un buque inglés, cuyo estado sanitario no es muy satisfactorio.

Por la Capitana General de Cartagena se ha negado al soldado de Infantería de Marina, Juan Caramell y Tomás, residente en esta ciudad en uso de licencia semestral, el permiso que solicitó para contraer matrimonio, por no llevar tres años en activo.

Circula con insistencia el rumor, de que se hace eco la prensa de Madrid, de ser varios los Bancos locales de importancia que restringen en sus pagos la entrega de plata, ante el temor de que se lleve á cabo la desmonetización de este metal, propuesta por el ministro de Hacienda.

La prensa alemana pide el castigo severo de los duelistas y la reforma de la legislación penal para castigar el duelo con penas severísimas, fundándose en que la muerte voluntaria de una persona es siempre un asesinato, y añade que como tal debería ser considerado el duelo.

Con el haber anual de 550 pesetas ha sido nombrada maestra interina de la escuela pública de párvulos de Perelló D.ª Angela Castellana Canals.

Se ha mandado expedir real carta de sucesión en los títulos de marqués de Alós y Llió á favor de D. Luis Enrique de Alós y Mateu, por fallecimiento de su padre don Joaquín.

En los precios de las aceitunas reina en los principales puntos productores de la provincia verdadera anarquía; pero se espera que pronto encauzarán y no contra los productores ciertamente.

La cantidad y calidad de la cosecha actual son buenas.

«El Liberal» y «Heraldo de Madrid» y *Liberal*, de Barcelona, se reciben en el estanco de D. Emilio Sabaté, Angel, 12, y se reparten á domicilio.

En Orens» ocurrió un accidente en un pabellón donde se exhibe una colección de fieras.

A las ocho de la noche y con ocasión de repartirse la comida á los animales, al pasar el carretón con la carne frente á la jaula ocupada por un águila real, sacó el animal la cabeza por entre los hierros, estirando mucho el cuello para tratar de alcanzar la pitanza.

Una pantera que se hallaba en la jaula inmediata sacó la garra, consiguiendo cercenar la cabeza del águila.

Cuando el domador, que se había distraído, acudió en auxilio de la reina de las aves, ésta estaba ya decapitada.

Nos complacemos en recomendar á los agricultores el depósito de guanos y primeras materias de D. Enrique Nomen, de Tortosa, quien puede garantizar la magnífica riqueza de éstas, según certificado de análisis que posee verificado en esta plaza.

Guanos especiales para maíz y hortilazas.

Es deber de toda madre, si quiere ver á sus hijos sanos y robustos, adquirir la *Denticina Oliveras*, pues haciendo uso de la misma ningún niño muere de la dentición y brotan fuertes dentaduras. Véase el anuncio en la cuarta plana.

Audiencia Provincial

Anteayer se constituyó el jurado del partido de Gandesa con el tribunal de la sección segunda de esta Audiencia, constituido con los señores Oiz, presidente, Soler y Rios, magistrados, para entender en una causa por robo, instruida contra una muchacha de Ascó, la cual, según el sumario, violentó una cerradura de la cómoda de la casa de sus padres y se apoderó de 50 pesetas, con las que fué á la capital, donde fué detenida.

Practicada la prueba y oído el informe de los peritos médicos, según los cuales la procesada tiene poco desarrolladas sus facultades intelectuales, el fiscal sustituto Sr. Munté retiró la acusación. Y no siendo ésta sostenida por nadie, el tribunal de derecho dictó auto de sobreseimiento libre.

Defendió á la procesada el letrado Sr. Fabregat y la representaba el procurador Sr. Serrano.

**

Por enfermedad del procesado se suspendió en la sección primera la vista de una causa por lesiones contra Benito Piñol, vecino de Tivenys.

Observaciones meteorológicas tomadas, diariamente, por los alumnos de la clase superior del Colegio de primera Enseñanza, que dirige el profesor D. Rafael Vilás.
Dia 5 de Noviembre de 1901
Barómetro
Máxima 750 Mínima 745 Oscilacion

Termómetro

Máxima 21 Mínima; 6 Media 13
 Evaporímetro, 2'0
 Pluviómetro, 0
 Estado del cielo, Lluvioso
 Dirección del viento E.
 Observaciones: Termómetro seco
 14 Idem húmedo, 10
 El Alumno,
 Juan Hierro

El Alumno
 Eugenio Bertrand

**Para las madres ó hijos
 UNA COMADRONA
 recomienda la Emulsión Scott**

Refiriéndose á la experiencia adquirida en el tratamiento de enfermedades de niños débiles, desmedrados y anémicos, una comadrona con mucha práctica nos escribe lo que sigue:

«Madrid 13 Noviembre de 1900.
 Muy Sres. míos: En los muchos años que llevo practicando el ejercicio de mi profesión, vengo recomendando eficazmente y con gran éxito su Emulsión Scott, por ser el re-



Ignacia Miguel

constituyente más eficaz que he encontrado hasta ahora, siempre que se trata de reavivar las fuerzas vitales y dar nuevo vigor al organismo debilitado, particularmente en los períodos verdaderamente críticos del embarazo y de la lactancia.

Los efectos de la Emulsión Scott en diversas enfermedades de la infancia son sorprendentes, especialmente en aquellas que tienen por origen una lactancia defectuosa é insuficiente, encerrando inequívocos síntomas de raquitismo ó de escrofulismo. Durante el período crítico de la dentición y desarrollo del sistema óseo, es cuando el uso de la Emulsión Scott es de absoluta necesidad y conveniencia á toda criatura á fin de asegurarle un crecimiento y desarrollo normal exento de lesiones orgánicas más tarde.

De Vdes. atta. S. S.,

IGNACIA MIGUEL,
 Profesora en partos.

Calle de Belén, 5, 2.º

No hay remedio que produzca tan rápidos y tan satisfactorios resultados á las madres y á los hijos como la Emulsión Scott.

Esta celebrada preparación tiene muchas y excelentes cualidades que la hacen recomendable por todos los que la han usado una vez en sus familias. Dulce al paladar y blanca como la leche, es de fácil administración á las personas delicadas, y los niños la toman con la misma avidez que las golosinas. Con la Emulsión Scott el débil se restaura y fortalece, adquiere salud y energías allí donde otros remedios habían sido ineficaces.

Es necesario para eso que se compre la verdadera Emulsión Scott, la que se conoce por la etiqueta con nuestra marca de fábrica representando un hombre llevando á cuestas un gran bacalao. Esta etiqueta se halla en el envoltorio exterior de cada frasco. Sin esa marca ninguna es legítima.

La Emulsión Scott se vende en todas las buenas farmacias y droguerías. Una muestra de prueba, fascículo de nuestros frascos, se enviará gratis á quien la pida á D. Carlos Marés, calle de Valencia, 427, Barcelona, acompañando 50 céntimos en sellos de correo para pago de franqueo.

de pobreza insitado por Miguel Gisbert Borrás ante la Audiencia del Territorio de Barcelona para litigar con José Sanz Vericat, se sacan por primera vez á la venta en pública subasta las fincas siguientes:

1.ª Una heredad situada en el término municipal de Ulldesona y partida de Vall de pin», plantada de árboles de tercera calidad, consistentes en olivos y algarrobos, de extensión dos jornales cincuenta céntimos, medida del país, equiva lentes á cincuenta y cuatro áreas, sesenta y cinco centiáreas; lindante á Norte con Lucas Vives, al Este y Sur con Jaime Vericat y al Oeste Miguel Sanchó, valorada en doscientas cincuenta pesetas.

2.ª Otra heredad en el propio término de Ulldesona, y partido «Castells», de extensión un jornal del país, equivalente á veinte y una áreas, noventa centiáreas, antes plantada de viña y hoy tierra yerma; lindante á Poniente con Víctor Sales, á Norte Tomás Urguelles, á Mediodía con Miguel Fuster y á Oriente con María Sanz; valorada en ciento cuarenta pesetas.

3.ª Otra heredad situada en el mismo término de Ulldesona y partida «Caseta de Gras», ó «Pantano», antes plantada de viña y hoy es tierra de sembradura secano, de extensión cincuenta y dos céntimos del país ó sean once áreas, treinta centiáreas; lindante al Norte con Tomás Roca, al Este con José Sanz, al Sur con camino «dels Plans» y á Oeste con Joaquín Torrent, valorada en ciento cincuenta pesetas.

4.ª Otra heredad en el mismo término y partida «Bañadó», tierra sembradura secano, de extensión veinte céntimos de jornal del país, á sean cuatro áreas, treinta centiáreas; lindante á Norte con Vicente Valls, al Este Manuel Vizcarro, al Sur Francisco de Paula Ribot y al Oeste con Francisco Navarro; valorada en ciento veinte pesetas.

5.ª Otra heredad situada en el propio término que las anteriores y partida del «Puig», tierra sembradura secano, de extensión un jornal del país poco mas ó menos ó sea veinte y una áreas, noventa centiáreas; lindante al Norte con Manuel Fabra, al Este con ligajo, al Sur con acequia y al Oeste con Agustín Grau; valorada en quinientas cincuenta pesetas.

Se advierte que la subasta tendrá lugar el día dieciocho de Diciembre próximo y hora de las doce, en la Sala audiencia de este Juzgado. Que no se admitirá postura que no cubra las dos terceras partes del valor dado á las fincas, y que para tomar parte en la subasta deberá consignarse previamente en la mesa del Juzgado el diez por ciento de dicho valor. Que de la certificación del Registro de la propiedad consta que dichas fincas aparecen inscritas á nombre de Miguel Gisbert Borrás, que es el ejecutado.

Dado en Tortosa á trece de Noviembre de mil novecientos uno.

DIONISIO CALVO.—Por mandado de Su Señoría, DIEGO F. QUINZÁ.

Correo de Madrid

14 de Noviembre de 1901.

La salud de Sagasta

Entre los políticos del partido liberal produce gran preocupación el estado de salud del señor Sagasta, pues se asegura que no le permite dedicarse con la actividad y atención que las actuales circunstancias requieren; á los problemas de orden económico, político y social que están sobre el tapete.

Los amigos del señor Sagasta, en su mayoría, están convencidos de que su jefe, á pesar de las excepcionales y singularísimas dotes que ha demostrado en la jefatura del partido liberal, no está ya, por su avanzada edad y por sus quebrantos de cuerpo y espíritu, para ser paladín activo y director de las contiendas parlamentarias que se avecinan, á las cuales llevan sus armas más templadas los diputados de todas las fracciones, usando de todos los recursos que proporciona la pasión cuando no basta para quebrantar al Gobierno la crítica juiciosa de los asuntos.

Hace más comprometida la realidad de la situación el no tener el señor Sagasta hombres de extraordinario empuje intelectual y de gran elocuencia que le sustituyan en determinados momentos, para evitarle esfuerzos como los del debate político y religioso en las Cámaras, que han tenido por efecto un recrudescimiento en sus achaques y dolencias.

Los liberales, en general, muestran su afecto al señor Sagasta, diciendo que su jefe se encuentra bien y con ánimo y pensamientos de grandes empresas.

No es así, por desgracia, y no pueden menos de reconocerlo las personalidades imparciales que no cierran la vista á la realidad.

Los políticos de todos los bandos están convencidos, incluso los del mismo partido liberal, de que debe buscarse pronta solución á este asunto.

Contribuyen mucho á los cabileos ciertas palabras que se atribuyen á una elevada persona, según parece, pronunciadas en un teatro de Madrid durante un reciente filarmónico concierto.

La sustitución

El Imparcial publica un artículo titulado «Ante el problema», relativo á la sustitución interina del señor Sagasta en la Presidencia; examinando en él las condiciones y probabilidades que reúnen los señores Montero Ríos, Weyler y Moret.

Del primero dice que, aparte sus achaques, sus simpatías dentro del partido liberal no pueden equipararse á las del señor Sagasta, y además carece de la fuerza de voluntad precisa, hasta el punto de rehuir siempre responsabilidades.

Del señor Moret dice tiene facultades extraordinarias, pero le falta voluntad.

El general Weyler entiende que carece de condiciones para dominar una Cámara como el actual Congreso.

En opinión de *El Imparcial*, el señor Sagasta debería conservar de derecho la presidencia del Consejo, cediéndola de hecho á otra persona de su confianza. Si ésta estuviese á la altura de su misión, sería el sucesor del señor Sagasta; en otro caso, la sustitución sería muy fácil.

Los catalanistas

Los diputados por Barcelona señores Rusñol, Torres y Robert han conferenciado con los señores Moret y González, comunicándoles su propósito de explanar una interpelación respecto las elecciones de aquella capital.

El ministro de la Gobernación dijo no es posible señalar día para aquella hasta ponerse de acuerdo con el señor Sagasta.

Del Transvaal

Durante la pasada noche se ha recibido un telegrama de Clanwillam, una de 3 de Noviembre, dando cuenta de un suceso desfavorable á las armas inglesas.

Dice el despacho que los boers el 30 de Octubre atacaron un convoy inglés cerca de Bovendam, escoltado por treinta soldados coloniales.

Los boers se apoderaron del convoy después de reñido combate, del que resultaron catorce bajas inglesas.

La prensa alemana emprende nuevamente una campaña de simpatía á los boers y defensa de su causa.

Nosotros, dice *Berliner Tagblatt*, no podemos comprender que se derrame la sangre de dos pueblos por un ideal tan mezquino como la explotación de unas minas.

A LOS COMERCIANTES DE ACEITE

Hay en Vinebre, pueblo situado á un kilómetro de la estación del ferrocarril de Ascó, un gran edificio con prensa de viga en muy buen estado, pozo, lagares y local espacioso para poder instalar mas prensas, el cual se cederá en buenas condiciones.

Para más informes dirigirse á don Francisco Biarnés, administrador de este periódico.

En venta

Lo están varias fincas de regadío con pozos-norias adecuados al cultivo de la remolacha y próximas á esta ciudad; también las hay de olivos y algarrobos de todas extensiones y de varios precios.

Casas dentro de esta ciudad y sus arrabales, de todas dimensiones, se venden y rentan el 8 por 10.

Para mas detalles dirigirse á D. Francisco Fadrudo, calle de la Unión (Ensanche), depósito de los renombrados jabones de D. Pablo Chauvet.

Posada de España

DE

D. Ignacio Garcia

Rambla de San Carlos

Tarragona

Imp. Biarnés, á c. de Algueró, Cambios, 3.

SECCION OFICIAL

EDICTO


D. Dionisio Calvo y Marcos, Juez de primera instancia de la ciudad de Tortosa y su partido.

Por el presente primer edicto que se espide en mérito de las diligencias para la exacción de costas causadas

Farmacia de Monner

SECCION DE ORTOPEdia, OBJETOS DE GOMA Y APARATOS
(PRECIOS DE FÁBRICA)

Bragueros de lujo, resistentes y sencillos, de todas clases y precios.—Fajas umbelicales y ventrales.—Cinturones de Diana, insustituibles para la menstruación; el gancia y limpieza.—Geringas de goma, gris y roja, intermitentes y continuas, de níquel con émbolo y automáticas.—Peras de goma gris y roja de todas clases y tamaños.—Lanza polvos de goma y caucho.—Biberones de varias clases.—Guarda leches de cristal, goma y caucho.—Tiraleches de goma, cristal y boj.—Ventosas de cristal y goma.—Pezaros de goma y caucho.—Suspensorios de goma, seda y algodón.—Especulum de Ferguson y porcelana.—Sondas uretrales, vaginales y esofágicas.—Duchas nasales.—Duchas de Esmarch.—Vegigas para aplicaciones de h. elo.—Cigarros de brea.—Trompetillas acústicas para los sordos.—Geringuillas Pravaz.—Pulverizadores con sujeta lenguas para la difteria y de varias otras clases.—Tubos de drenaje.—Porta cáusticos.—Termómetros clínicos con corrección autorizada.—Cura completa de Lister.—Reflector Nithack para el examen de la boca y farnige de los niños, etc., etc., etc.

CARBÓ, 15  PESCADORES, 2 y 4
TORTOSA

¡De interés general!
AGUA abundante y potable
en el sitio que se desee

Se obtiene por el procedimiento de perforación y pozos artesianos; interesante á los pueblos que carezcan de ella. Dirigirse á los

Sres. Barberá y C.^a
Plaza de San Juan, 18
TORTOSA

HOTEL UNIVERSAL

DE
SALETA Y MALE

20, SAN PABLO, 20

(frente al Gran teatro del Liceo)

BARCELONA

Este acreditado Establecimiento, situado en el punto más céntrico de la Capital y de Comercio, reúne todas las comodidades, grandes departamentos bien amueblados para familias; muy claros; salón de lectura, salón para banquetes, y timbres en todas las habitaciones. Su buena cocina española y francesa y su esmerado servicio constituyen el verdadero confort.

Precio del hospedaje: desde cinco pesetas diarias.—Servicio á la carta.—Habitación con ó sin asistencia.

Interpretes á la llegada de los trenes y vapores.

Alfonso Meifren
CIRUJANO-DENTISTA

Plaza del Angel, entrada por la calle de la Princesa, n.º 2, pral.

Curacion de todas las enfermedades de la boca, como escorbuto, fistulas dentarias, tumores, úlcera, neuralgia fluxion de las encías, fetidez del aliento y demás enfermedades de la boca.

Taller para la construcción de toda clase de dientes y dentaduras por un sistema especial y de grandes resultados en oro, Caoutchouc y platino, etc., á precios ventajosos y al alcance de todas las fortunas.

Elixir y Pasta Pehre compuesta por A. Meifren, para la conservación de la boca.

FRANCISCO COSIDO VACIADOR

Expende y compone toda clase de bastones, paraguas, sombrillas y artículos de óptica.

Rosa, 19, TORTOSA

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

Sándalo Pizá

MIL PESETAS

al que presente **Cápsulas de Sándalo** mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las **ENFERMEDADES URINARIAS**. Premiado con **medalla de oro** en la **Exposición de Barcelona de 1888**. **Gran Concurso de París de 1895** y **Gran premio** en la **de Suiza de 1896**. Diez y nueve años de éxito creciente. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos dia rriamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco, 14 reales.

LA GRESHAM

COMPANIA INGLESA DE

Seguros sobre la vida
Y DE RENTAS VITALICIAS
FUNDADA EN EL AÑO 1848

Pólizas indisputables.—Beneficios capitalizados
PRIMAS MUY MODERADAS

La Gresham, tiene constituido el depósito exigido por las Leyes fiscales vigentes como garantía de sus asegurados en España. Oficina para Cataluña, Plaza de Cataluña, 9, BARCELONA. Banqueros: El Banco de Tortosa. Agente corresponsal en Tortosa: D. RICARDO DOMINGO RAMIREZ, calle Moncada, núm. 11. Inspector del Distrito: D. EDUARDO AMELL.



SALVACION DE LOS NIÑOS

LA
Denticina Oliveres
INFALIBLE

Facilita la Baba á los niños durante el período crítico de su dentición y ningun niño se muere de tan terrible enfermedad, y los salva aun en la agonía; brotan fuertes dentaduras, reaparece la Baba, extingue la diarrea y los vómitos, les evita los empachos, las convulsiones, las indigestiones y les cura facilmente la calentura; mata los lombrices, Cuchis, aparte de que los robustece y fortifica de día en día.

La Denticina Oliveres, usándola los niños en estado de salud, según las instrucciones del prospecto que acompaña cada caja, les evita muchas enfermedades á que están sujetos durante su primera infancia y que tantas víctimas causa en tan tierna edad la supresión ó desaparición de la Baba.

Venta al por mayor y menor: Enrique Carpa y Vda. de Francisco Canivell, Droguerías, TORTOSA

VALE LA CAJA GRANDE 2 PESETAS.

» » » PEQUEÑA 1 »

QUIDADO CON LAS IMITACIONES Y FALSIFICACIONES

PAPELERIA

DE

Francisco Biarnés
Calle de la Ciudad y Pasaje Franquet.—TORTOSA

En este Establecimiento, montado á la altura de los mejores en su clase, hay un completo y variado surtido de OBJETOS DE ESCRITORIO, PAPELERIA y ESTAMPERIA, Libros de primera enseñanza y material para las escuelas, Juegos de libros para el comercio, Libretas, Indices, Biblioraptos, clase extra y económicos, Copiadores de carias dobles y sencillos, Libros y libretas de todas clases y tamaños, Resmillería, Sobres blancos y de color, Estuches de papel con 50 cartas. La misma clase, de lujo, Tarjetas comerciales y de oficina, Tinta negra y de copiar, Botellas de goma líquida, Lapiceros especiales para escritorios, Raspadores, Cortaplumas, Reglas, Cartabones, Gomas para borrar, Mangos de pluma de todas clases, Estuches para dibujo, Cajas de pintura. Cinchas, Encuadernadores, Secafirmas, Cuchillos para el papel, Escritorios de metal y porcelana, Tinteros de todas clases, elegante, Pisapapeles, Aparatos para hacer iniolable la correspondencia, Salvaderas, Estampas y fotografías religiosas en cristal y porcelana, Paquetes de tinta en polvo, Cuentos para niños, etc.—También se timbran sobres, papel comercial, tarjetas de visita y tarjetones, á precios sumamente económicos y con prontitud y esmero.

Fonda de San Antonio

DE FRANCISCO TRASFÍ

Este acreditado Establecimiento está situado al lado del Gran Teatro del Liceo, junto á la Rambla, punto el más céntrico de Barcelona.—Habitaciones espaciales para familias y particulares.—Servicio á la carta y á precio fijo.

Calle de San Pablo, núm. 7.—BARCELONA

TISANA

DEL LABRADOR, purgante, depurativa, laxante, refrescante, diurética y digestiva. Cura el estreñimiento, los catarros gástricos e intestinales, los dolores ciáticos y neurálgicos, facilita la digestión, calma los calambres de estómago y vientre, es muy agradable al paladar y no fatiga al paciente. En farmacias y droguerías á 0'50 carterá; por correo 0'60.—Depositario: AUSTRI, Vertrallans, 5, Barcelona.